
 

 

讲题：宣讲福音 
路加福音 3 章 7-18 节 
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引言 
圣诞节快到了，你对圣诞节有期待

吗？你有很开心地期待圣诞节的庆典

吗？我记得小时候非常期待过圣诞

节，因为妈妈都会在那个时候买新衣

服给我，让我可以上台献诗。它完全

是自己的开心与快乐，与耶稣完全没

有关系。 
 

我们的崇拜程序会按着节期来安排，

从圣诞节前四个星期日开始是将临

节。这是要迎接救主耶稣的诞生前的

准备和等待期。通常预备四支蜡烛，

每一个主日点燃一支蜡烛，分别代表

醒悟、悔改、喜乐、平安的意涵。因

此而提醒我们在等待这时刻应当如何

活出醒悟、悔改、喜乐、平安的信仰

精神。今天已点燃了第三根蜡烛，代

表的是喜乐。 
 

我们今天的四段经课，有三段的经

课，其中有两段旧约经课西番雅书、

以赛亚书和一段新约经课腓立比书都

在宣告说：「锡安的民阿！你们应当

歌颂...应当向耶和华唱新歌」。「要靠

主常常喜乐，应当一无挂虑..」。而我

今天要讲的是第四段经课；路加福音

3:7-18 没有喜乐的字眼，经文内容也很

严肃，它跟喜乐的主题有甚么关连

呢？ 
 

施洗约翰一开始就骂人。圣经对他长

大后的描述也是让人感觉他是一个怪

咖，住旷野，穿骆驼毛的衣服，吃蝗

虫野蜜。 
 

我在研读的时候，发现了施洗约翰把

「喜乐」元素包装在他宣讲「福音」

的里面。他所宣讲「福音」(7-14 节)首

先，人唯有悔改转向神，而所带出行

动的果子来，就被收在仓库里，这是

「喜乐」的。再来他宣讲「福音」就

是介绍这位弥赛亚，他是全能，审判

的主，唯有认识并跟随祂，他所赐的

「喜乐」是永远长存的。 
 

辅导学有一个沟通的技巧，叫做用正

面的方式表达负面的情绪，也就是说

当你有负面的情绪时，如：生气、委

屈、担心、害怕等等这些负面的情

绪，但是你可以用正面的方式来表

达。辅导的技巧与方法是要有效的帮

助到人，而人是活的，所以技巧方法

都要灵活的运用。 

 

宣讲福音(v7-14) 
a.悔改的心(v7-9) 

施洗约翰对来到他那里要受洗的人，

宣讲福音。但他用教训警告的方式。

刚好跟我刚刚说的方式相反，他用负

面的方式来警告他们，若不悔改要受



 

审判，这就是他所宣讲的福音。有效

吗？我们看看？ 
 

他说:「毒蛇的种类！谁指示你们逃避

将来的愤怒呢？」施洗约翰到底在对

谁说？口气这么冲？路加告诉我们

「众人…」后面还告诉我们有税吏和

兵丁向约翰问问题，这样看来众人当

中有税吏和兵丁。 
 

税吏是犹太人和外邦人都很讨厌的

人，他们不当的为自己收取额外的款

项，因为罗马的税收制度和不诚实的

税吏都使人厌烦。 
 

士兵是指甚么人呢？在罗马帝国士兵

不会是犹太人，因为有许多军事仪式

会冒犯犹太人。有解经家认为这里指

的士兵是犹太人民兵帮助税吏收税的

警察，他们是代表掌权者的犹太民兵

组织。若是再加上马太福音那里有提

到的法利赛人和撒都该人，这些自以

为义的宗教领袖，在这一群众人当

中。 
 

当我们明白这样的背景，就可以理解

施洗约翰为何一开口就骂人。 
 

他指出他们一直偏行己路。因为他们

以为可以逃过将来的审判靠的是「亚

伯拉罕是我们的祖先」。但是现在都

在自以为义的位置上，对弱者的欺

压，对贫穷者的漠不关心，对于权势

的贪婪，以暴力对待自己的同胞等等

的恶行。 
 

经文把这样的人用「毒蛇」来形容，

上帝何等厌恶这样自以为义的人，祂

只喜悦真心寻求宽恕的人。无论哪里

有罪，哪里就有福音。施洗约翰所宣

讲福音就是「悔改的洗礼，使罪得

赦」。 

希腊文 “悔改”的意思就是“心思的

转变”。这个概念却是源自在旧约中

转向神的概念，为了预备迎接神的救

恩，一个人的心灵必须向先知的宣告

敞开并接受。「洗礼」的仪式是一个

象征，不在乎用甚么形式，无论是滴

水或浸水，象征我们要悔改，罪就得

赦免了。最重要的还是悔改的心所表

现出来的行动，就是结果子。要结出

与悔改的心相称的果子，否则审判已

经到了，不结果子的 G 树就砍下，丢

在火里。听起来真的很可怕，曾经很

多次有人问我，结果子是不是就是带

人信耶稣？我相信带人信耶稣是结果

子的其中一种，因为接下来施洗约翰

就告诉众人怎么做就是结果子？ 
 

b.与悔改的心相称的果子(10-14) 

现在要来到约旦河来洗礼的众人对于

约翰所提出「严厉的审判」有反应

了，他们都问一样的问题「我们当作

甚么?」，施洗约翰的回答却因人而

异。他对众人说：「有两件衣裳的，

就分给那没有的；有食物的，也当这

样行。」对税吏说:「除了立定的数

目，不要多取」，对兵丁说:「不要以

强暴待人，也不要讹诈人，自己有钱

量就当知足。」约翰清楚的说出他们

可以做得到的结果子。 
 

在这里罪以两种方式出现-被动和主

动。那些有地位的人则犯了主动的

罪。税吏不当的为自己收取额外的款

项，而这些兵丁滥用权力欺压自己的

同胞。被动的罪是指那些群众自私的

储存物品，群众的责任是与他人共享

资源、衣裳、食物都是基本需要，并

不是有余的奢侈品。人不需要很富裕

才能与人分享。我不用很有钱才能与

人分享，我可以是不足的，但比起群

体中极其贫穷的人，我依然有东西与

人分享。我们的社会被称为冷漠的社



 

会，我们的亲朋好友，甚至家人有时

都彼此不问候，那我们的教会呢？我

知道我们都有在做，还有很多可以进

步的空间。因此我们一般人都犯了较

被动的罪，也不容易觉得这是罪。 
 

约翰他严厉的指出社会和宗教的罪就

是自以为义的敬虔，来欺压弱者，他

在意的是人如何彼此相待，我们会发

现施洗约翰的每个命令，都针对着不

同群组每天生活所面对的试探，他的

命令都是配合信徒每天的生活。对现

代教会的我们而言, 每一个人每一天所

结的果子是来自平凡人的平凡生活。

他为国度预备的群体必须修护关系，

以恩慈彼此来相待，这就是结果子，

我们先「作」出这样的果子，更容易

让人喜爱「听」我们所「说」的福

音。这就是我们教会群体的特征。 
 

我们有一位姊妹每次聚会完就离开，

今年 9 月被证实得了血癌，第一次探

访她时，懊悔的心情，心里却挂念着

差传主日。第二次有两位执事陪同一

起探访，当着执事的面请执事帮她填

上她要为差传奉献的金额。第三次探

访她侃侃而谈她的病情，其中充满了

感恩再感恩，从她的表达和身体语言

都显示出不可思议的患难或苦难却是

可以经历神的大能。安排长执探访

她，她早早就坐在楼下等候，态度语

气不再是淡淡的，而是很乐意的分

享，述说她所经历的奇迹。每次电话

的分享，总是述说她听道的感动，感

受到神对她的爱，无论是医生，医药

费，她特别跟我提我们的颜金勇长老

的医疗保健的政策，帮助了她减轻了

很多的费用，病房的安排，护士的照

顾，家人的支持，提供干细胞(有一位

侄子有六组的基因与她吻合)等等的恩

典临到她。上星期三的电话分享，因

需回诊化疗和电疗，无法安排一人病

房，就在四人病房，她也乐意接受，

虽然有很大的风险，因为她很容易受

感染，她开心的跟我说，其中有一位

88 岁的老太太很孤单，显出很不安，

一直要拜托人帮，她就跟她说话，安

慰她，告诉她可以祷告。她悔改归向

神，每天充满了感恩,生命的转变开始

关心别人就结出果子。我得到她的允

许将她这一段生病的历程与见证，作

为今天的讲道例证。 
 

这是与悔改的心相称的果子,约翰继续

宣讲福音介绍要来的那一位。 
 

宣讲福音:要来的基督 V15-18 
接着众人在议论纷纷猜疑约翰是否是

将要来的基督？约翰知道他与耶稣的

差距何等的大，就用比较的方式来对

比这一位的伟大「弥赛亚」。 
 

首先，祂的能力比约翰大，祂的尊贵

连约翰为祂解鞋带这种奴仆所做的事

都不配。再来约翰是用水施洗，只是

象征悔改的洗礼，洗去罪恶，象征我

们干净了。但不能真正的洗去人内心

的罪，而只有祂是用圣灵与火给你们

施洗。当我们接受了耶稣的救恩，圣

灵在我们里面做重生的工作，使我们

洁净，那个洁净，就不是把脸、手、

身上的肮脏洗掉而已，火里面把我们

的心思意念炼净，因此我们干净了。

之后，约翰以农耕用语来形容耶稣的

审判工作。耶稣比约翰更有能力，因

为祂做到约翰无法做的事就是圣灵的

洗和审判。约翰在整个事件中一致地

使用农耕用语，无法结果子的树要砍

下来(路 3:9)它之后会变的无用，如同

禾谷上的糠秕被火烧尽，而这火是指

有毁灭的能力。换句话说，耶稣来到

是福音，却也是宣告神在末后日子的

审判工作。第 18 节路加提到约翰又用



 

许多别的话劝百姓，向他们传福音。

有趣的是约翰把福音与审判并列在一

起讨论，这段经文诚实的论到神的审

判与所代表的公义得以伸张，这就解

释了为什么审判可以是福音。有审判

之处就有怜悯，让人有机会选择,当我

们选择回转归向这位审判的主，我们

就因祂的救赎,可以享受祂所赐的喜乐

平安。这就是福音。 

 

结论 
约翰在旷野宣讲福音的同时，也揭露

罪恶。除非人认识清楚罪的责任，并

且愿意悔改,否则罪得不着赦免。 
 

当我们坚持继续犯罪，加重我们的罪

责，我们就感到窒息。当我们转向神

寻求赦免，经历蒙赦免的祝福，就得

释放。 
 

赦免另有一个必然的结果，当我们转

向神得蒙赦免，这样的赦免应该能使

性情改变，作为对神恩典的回应。约

翰认为悔改是能结出果子的。耶稣在

第 7 章那里说，那多得赦免的爱主就

多。我们对赦免的深刻感受，驱使我

们觉得需要改变。当我们明白罪恶使

我们付出多大的代价，又使上帝为我

们付出多大的代价，我们就不会说很

难，而是很容易的离开罪。 
 

改变的生命是甚么样子？今天这段经

文给了我们答案, 约翰呼吁人在群体生

活中活出应有的责任。就是要慷慨地

对待他人，满足他们的需要，而且不

要滥用权力(3:10-14)，人是不应当受到

忽略,被利用、欺压、剥削。记得神尊

重那些尊重别人的人。 
 

弟兄姊妹，在我们教会今年开始分成

的五个部门有崇拜部、教育部、肢体

生活还有差传和社区来进行管理和牧

养，我们每周透过与弟兄姊妹一同敬

拜三一神，上主日学，聆听圣经的教

导，每天读经祷告，做属灵生命的培

育，要在家庭里，教会里的肢体生活

中还有在我们的工作冈位上用出来，

活出来，就是结果子。一个改变生命

的人，是改变他对待人的方式。这是

自己得到的福音，也是传福音。 
 
 
 


